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La Ortografía enseña á emplear bien las letras y signos 
de puntuación, cuando se escribe. 

3. Palabra es un sonido 6 combinación de sonidos 
pronunciados para expresar algún concepto. 

Las palabras se llaman por los gramáticos partes de la 

oración. 
En latín, hay nueve clases de palabras ó partes de la 

oración, á saber: nombre, adjetivo, pronombre, verbo, 
participio, adverbio, preposición, conjunción, é inter­

jección. 
En latín no hay artículos : rosa significa igualmente 

rosa, la rosa y una rosa. 
4. De las nueve clases de palabras que hay en latín, 

las cinco primeras, que son : el nombre, el adjetivo, el 
pronombre, el verbo y el participio, se llaman variables 
ó declinables, porque admiten variación en su termina­
ción. Las cuatro últimas, que son : el adverbio, la pre­
posición, la conjunción y la interjección, se llaman 
invariables ó indeclinables, porque no admiten variación 
en su terminación. 

5. Accidentes son las alteraciones que sufren las pala-

bras variables. 
Los accidentes de las palabras variables, excepto el 

verbo, son los números, los géneros y los casos. Los 
accidentes del verbo son los números, personas, modos )' 
tiempos. Las palabras invariables no tienen accidentes. 

ANALOGIA 

PRIMERA PARTE 

CAPITULO PRIMERO 

Del nombre. 

' 6. Nombre es la palabra que sirve para llamar d 
a conocer las cosas y las personas. Y ar 

El nombre, llamado también sustantivo se d' 'd 
común y propio. . , 1v1 e en 

El nombre común 6 ap l t' 1 á tod l ' e a ivo, es e que conviene 
. as as persdnas ó cosas de la misma esp . 

ca nis 1 / 'b • l ec1e, corno 
. ' e perro; .' er, e libro; arbos, el árbol. 

Nombre proprio es el que sólo conviene á una ó al 
nas personas 6 cosas de la misma especie como E é ?lu­
Mérida · C' ¡ e 1 ' m r, a, ' _aro us, ar os; Ferdinándus, Fernando. 

Los accidentes del nombre son tres : los números 1 
. géneros, y los casos. , os 

Del número de los nombres. 

7 · Número es la forma que toma el no b 
denota · ¡ , m re para 

, r s1 a persona o cosa que desi"na es una sola , 
mas de una. 0 

, o 
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Los números son dos : singular y plural. 
l\úmero singular es el que denota una persona ó cosa 

sola, como mensa, la mesa; jlos, la flor. 
lí úmero plural es el que designa dos ó más personas ó 

cosas, como mensa!, las mesas ;flores, las flores. 

Del genero de los nombres. 

8. Género es la forma que loma el nombre para deno­
tar el sexo real ó ftclicio de la persono ó cosa que designa. 

Los géneros son tres : masculino, femenino y neutro. 
Género masculino es el que conviene• á los hombres 

y animales machos ) otras cosas que se reducen á este 
género por sus terminaciones ó por el uso, como homo, 
el hombre; éqnllS, el caballo; y follis, el fuelle. 

Género femenino es el que conviene it los mujeres 
y animales hembras y otras cosas que se reducen á este 
género por sus terminaciones ó por el uso, como m{ilier, 
la mujer; equa, la yegua; y epístola, la carta. 

Género neutro es el que conviene á los nombres que 
no son ni masculinos ni femeninos, como bonum, lo 
bueno; malum, lo malo. 

Del caso y de la declinación. 

9. Caso es la forma que toma el nombre para denotar 
el oficio que ejerce en la oración. 

Los casos son seis : nominativo, genitivo, dativo, acu• 
salivo, vocativo, y ablativo. 

El nominativo seiiala la persona ó cosa á quien se 
atribuye lo que significa el verbo. 

El genitivo denota propiedad, posesión ó pertenencia. 
El dativo denota fin, daño ó provecho. 
El acusativo señala· el objeto en quien recae la acción · 

del verbo. 
El vocativo señala la persona á quien dirigimos la 

palabra. 
El ablativo denota causa, materia, modo, compañía, 
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lugar, tiempo, ó cualquier otra circunstancia de la acción 
del verbo. 

En lat_ín, los casos del nombre se denotan por medio 
de cambios en su terminación. 

Todos los c_aso~ se derivan del genitivo de singular, 
menos el n~mmallvo y vocati'° del mismo número. 

10. Dechnar es recitar todos los casos de un nombre 
en los dos números. 

P~ra declin~~ un nombre en latín, se le quita la termi­
mcwn al fe~1llvo de ~ingula~, y á las letras que quedan, 
q~e oonslllu) en la raiz, se anaden las terminaciones pro­
pias de cada caso. 

Declinación es la variación de un nombre en todos los 
casos que puede tener en la oración. 

1 I. En latín,_ ?ªY cinco declinaciones qne se conocen 
por la termmac10n del genitivo, á causa de lo cual se 
expr~san en latín los nombres diciendo el nominativo 
seguido del genitivo de singular. • 

La primera declinación tiene el genitivo de singular 
en "' diptongo, como rosa, rosx. 

~a segunda declinación tiene el genitivo de singular 
en i, como puer, púeri. 

La tercera declinacio' n t1'cne el o-en't' d • ¡ 
0 1 1vo e smgu ar 

e.n is, como soror, soróris. 
La cuarta declinacio' n t1'ene el · · d gemt1vo e singular 

en 11s, como manas, manlls. 
La quinta declinación tiene el · · nomrnallvo en es, y el 

gcnitirn en ei, como dies, diei. 

PRIMERA DECLINACION 

. ,12. Los nombres que pertenecen á la primera declina­
cion son masculmos ó femeninos, pero todos se declinan 
como rosa. 

En todas las declinaciones, el ablativo de plural es 
igual al dativo. 
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Declinación de rosa, ros::e, la rosa. 

Nominativo, 
Genitivo, 
Dativo, 
Acusativo, 
Vocativo, 
Ablativo, 

Nominativo, 
Genitivo, 
Dativo, 
A cusatit•o, 
Vocalivo, 
Ablativo, 

NU\IERO Sl~GULAR 

Ros a, la rosa. 
Ros re, de la rosa. 
Ros re, á, ó para la rosa. 
Ros am, la, á la rosa. 
Ros a, rosa, ó rosa. 
Ros a, en, con, de, por la rosa. 

NUl\rE.RO PLURAL 

Ros ro, las rosas. 
Ros arum, de las rosas. 
Has is, á, ó para las rosas. 
Ros as, las, á las rosas. 
Ros re, rosas, ó rosas, 
Ros is, en, con, de, por las rosas. 

ASI SE DECLI:'iA~ : 

• NOMBRES MASCULINOS NOllBRES FP.lrnNINOS 

Sta.lu a, shítu ro, la t.slalua. 
Hor a, hor re, la hora. 
Port a, port re, la puerta. 
Plum a, plum re, la pluma. 

Nnut a, nnut ro, el marinero. 
Agriool a, agricol a>1 el labrador. 
Poét a, poél a, el potla. 
Auríg n, aurig re, el cochero. 

SEGUNDA DECLINACION 

13. Los nombres que pertenecen á la. segunda decli­
nación pueden ser masculinos, femeninos, ó neutros. Los 
masculinos y femeninos se declinan como puer, ó como 
dóminus, y los neutros como templum. 

Declinación de pucr, p1íeri, el niño. 

NIDIERO SINGULAR 

Nom. Pucr, el niño. 
Gen. Púer i, del niño. 
Dat. Púer o, á, ó para el niño. 
Ac. Púer um, el, al niño. 

Voc. 
Ab. 

Puer, 
Púer o, 
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niño, 6 niño. 
en, con, de, por el niño. 

NUMERO PLURAL 

Púer i, 
Puer órum, 

los niños. 
de los niños. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

Púer is, 
Púer os, 
Púer i, 
Púer is, 

á, ó para los niños. 
á los niños. 
niños, ó niños. 
en, con, de, por los niños .. 

AS! SE DECLINAN: 

Socer, e6cer i, ,l su.egro. A¡¡:, ªt.. 1. el jabalí. 
Yir, vir i. ti Mmbre. Li r, li r i, el libro. 
Magistt-r, magístr !• el mautro. Gcner, féner !• el yerno. 
Caper, capr ,, el ehivo. Levir, e,·ir 1. el euñado. 

14. Declinacíóa de los nombres en US. 

En todas la declinaciones, el vocativo, en ambos nú­
meros, es igual al nominativo; pero los _nombre~ en ·us 
de la segunda declinación hacen el vocativo de smgular 
en e, menos Deus, agnus, y chorus que siguen la regla 
general. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
l'oc. 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 

Declinación de dóminus, dómini, el so,,or. 

NUMERO SINGULAR 

Dómin us, el señor, 
Dómin i, del señor. 
Dómin o, á, ó para el señor. 
Dómin um, al señor. 
Dómin e, señor, ó señor. 
Dómino, en, con, de, por el señor. 

NmlERO PLURAL 

Dómin i, los señores. 
Domin órum, de los señores. 
Dómin is, á, ó, para los señores. 
Dóminos, á los señores. 



Voc. 
Ab. 

Hort u,, 
Pópul. ua, 
Corv UI, 

Asin us, 

Dómin i, 
Dómin is, 

ASI 

hort i, tl hat rlo, 
pópul i, el pueblo. 
corv i, t.l CIIUVO. 
hin i, el asno. 

señores, ó señores. 
en, con, de, por los señores . 

SE DECLINAN: 

Lup u,, lup i, el lobo. 
Cm u,, cerv i, d ciervo, 
Av us, av i, el abuelo. 
Capill us, capill i, el cabello. 

Der.Jinación de los nombres neutros 
de la segunda declinación. 

Los nombres neutros, de cualquier declinación que 
sean, tienen tres casos iguales, que son : el nominativo, 
el acusativo y el vocativo, los cuales, en el plural, aca­
ban siempre en a. 

Ben 
Coll 
Viti 

Declinación de templum, templi, el lomplo. 

NUMERO SINGULAR 

Templ um, el templo. 
Templ i, del templo. 
Templ o, á, ó para el templo. 
Templ um, el, al templo. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ah. 

Templ um, templo, ó templo. 
Templo, en, con, de, por el temo/o. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ah. 

um, 
um, 

:iu:\IERO PJ,URAL 

los templos. 
de los templos. 
á, ó para los templos. 
los, á los templos. 
templos, ó templos. 

Templa, 
Templ órum, 
Templ is, 
Templa, 
Templa, 
Templ is, en, con, de, por los templos. 

ASI SE DECLINA~ : 
bel la guerra. 
coll el eaello, 

Brlichi um, hráchi tl braro. 
Yin um, Yin tl Vino. um, viti 

1 
el vicio. Fó!li um, fólli la hoja. Stúdi um, shidi ,.¡ t.fladio. Exémpl um, erémpl el ejemplo. 
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TERCERA DECLINACION 

16. En la tercera, cuarta y quinta declinación, el acu­
sativo y vocativo de plural son iguales al nominativo del 
mismo número. 

Los nombres de la tercera declinación no tienen ter­
minación fija para el nominativo de singular, y pueden 
ser masculinos, femeninos, ó neutros. Los masculinos y 
femeninos se declinan como soror, y los neutros como 
corpus. 

17. Declinación de soror, soróris, la hermana. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

NUMERO SINGULAR 

la hermana. Soror, 
Sorór is, 
Sorór i, 
Sorór em, 
Soror, • 
Sorór e 

de la hermana. 
á, ó para la hermana. 
á la hermana. 
hermana, ó hermana. 
en, con, de, por la hermana. 

1"UlUERO PLURAL 

Sorór es, 
Sorór um, 
Sorór ibus, 
Sorór es, 
Sorór es, 
Sorór ibus, 

1m hermanas. 
de las hermanas. 
á, ó para las hermanas. 
á las hermanas. 
hermanas, ó hermanas. 
en, con, de, por las hermanas, 

ASI SE DECLI;>iAN : 

ff0MBRE8 FEllENJNOS 

Labor, labór is, tl lrabajo. 
Stt-nno, sermón i1, el discurJo. 
Miles, mllit is, el soldado. 

• NOl!BRES MASCULINOS 

Múlior, mulier is, la mujer. 
\'irgo, vlrgin is, lt virgtn. 
Arbor, árbor is el lirbol. 

18. Declinación de corpus, córporis, d cuerpo. 

l\'om. 
Gen. 

NUMERO S~GULAR 

Corpus, el cuerpo. 
Córpor is, del cuerpo. 

1. 



Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

Córpor i, 
Corpus, 
Corpus, 
Córpor e, 
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á, ó para el cuerpo. 
el, al cuerpo. 
cuerpo, ó cuerpo. 
en, con, de, por el cuerpo. 

NUMERO PLURAL 

los cuerpos. 
de los cuerpos. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

Córpor a, 
Córpor um, 
Corpór ibus, 
Córpor a, 
Córpor a, 
Corpór ibus, 

á, ó para los cuerpos. 
los, á los cuerpos. 
cuerpos, ó cuerpos. 

Tempus, 
Lumen, 
Olus, 

témpor is, 
himin is, 
óler is, 

en, con, de, por los cuerpos. 

ASI SE DECLP.iAN : 

el tiempo. 
la fus. 
la le9umbre 1 

C,pul, 
Nemus, 
Pecus, 

cápit is, 
némor is, 
pécor is, 

la eabeza. 
el b01que. 
el rebaíío. 

, g. Declinación de los nombres monosllabos y pari­
sllabos de la tercera declilfación. 

Llitmanse monosílabos los nombres que en el nomina­
tivo no tienen más que una sola sílaba ; y parisílabos los 
que en el genitivo del singular tienen el mismo número 
de sílabas que en el nominativo. 

Casi lodos los nombres monosílabos y parisílabos de 
la tercera declinación, tienen el genitivo de plural en ium, 
y, si son neutros, hacen en ia los casos en a del plural. 

Declinación de avis, avis, el ave. 
• 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
T'oc. 
Ab. 

NUMERO SINGUl,AR 

Av is, 
Av is, 
Av i, 
Avem, 
Av is, 
Av e, 

el ave. 
del ave. 
á, ó para el ave. 
el, al ave. 
ave, ó ave. 
en, con, de, por el ave. 

Mons 
Coll 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 
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NUMERO PLURAL 

Av es, las aves. 
Av ium, de las aves. 
Áv ibus, á, ó para las aves. 
Av es, las, á las aves. 
Av es, aves, ó aves. 
Áv ibus, en, con, de, por las aves. 

ASI SE DECLINAN : 

NOMBRES MASCULINOS NOMBRES FEMENINOS 
m6nt is, la monlaña. Nóx, noct is, la nothe, 

is, ooll is, la tolina. Mesa is, meS!I is, la mi«. 
Mens is, mcns is, el me.r. Cred ... croe! i1, la malanza. En, iS, '"' is, la espada, Vulp es, vulp is, la zorra, 

CUARTA DECLINACION 

20. Los nombres que pertenecen á la cuarta declina­
ción son masculinos, femeninos ó neutros. Los masculinos 
y femeninos se declinan como manus, y los neutros como 
cornu. 

Decünación de manus, manus, la mano. 

NUMERO SIXGULAR 

Nom. Man us, la mano. 
Gen. Man Us, de la mano. 
Dat. Mán ui, á, ó para la mano. 
Ac. Man um, la, á la mano. 
Voc. Man us, mano, ó mano. 
Ab . Man u, en, con, de, por la mano. 

NUMERO PLURAL 

Nom. l\lan us, las manos. 
Gen. Mán uum, de las manos. 
Dat. i\lán ibus, á, ó para las manos. 
Ac. Man us, las, á las manos. 
Voc. Man us, manos, ó manos. 
Ab. ~lán ibus, en, con, de, por las manos. 
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ASI SE DECLINAN : 

NOMBRES MASCULINOS 

Exércit us, exercit ús, el ejercilo. 
Fruct us, fruct ús, el fruto. 
Vult us, Yult lis, el rostro, 

NOMBRES FEMENINOS 

Pórtic us, pórtic üs, el pórCico, 
Nur us, nur üs, la nuera. 
Socr u.s, socr üs, la suegra, 

21. Declinación de cornu, cornús, el cuerno. 

NUMERO SINGULAR 

Nom. Corn u, el cuerno. 
Gen. Corn Us, del cuerno. 
Dat. Corn u, á, ó para el cuerno. 
Ac. Corn u, el, al cuerno. 
Voc. Corn u, cuerno, ó cuerno. 
Ab. Corn u, en, con, de, por el cuer.,io. 

NUMERO PLURAL 

Nom, Córn ua, los cuernos. 
Gen . Córn uum, de los cuernos. 
Dat. Córn ibus, á, ó para los cuernos . 
Ac. Córn ua, los, á los cuernos. 
Voc. Córn ua, cuernos, ó cuernos. 
Ab. Córn ibus, en, con, de, por los cuernos. 

ASI SE DECLINAN: 

Genu, la rodilla . Veru, el asador. 

QUINTA DECLINACION 

22. Los nombres de la quinta declinación pueden ser 
másculinos ó femeninos, pero todos se declinan como dies. 
Todos car~cen de genit(vo, dativo y ablativo de plural, 
excepto dies y res que llenen completa su declinación. 

Nom. 
Gen. 

Declinación de dies, diéi, el día. 

NUMERO Srn'GULAR 

Di es, el día. 
Di éi, del día . 

Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

Di éi, 
Di em 
Di es, 
Di e, 

- 13 -

á, ó para el día. 
el, al día. 
día, ó dia . 
en, con, de, por el día. 

NUMERO PLURAL 

Di es, los días . 
Di érum, de los días. 
Di ébus, á, ó para los días . 
Di es, los, á los días. 
Di es, días, ó dias. 
Di ébus, en, con, de, por los dias. 

ASI SE DECLINAN : 

R es, r ei, la cosa. 
Fáci es, foci éi, el rostro 1 

Sp es, sp ei, la esperanza. 
Spéci es, speci éi, la especie. 

23 , Cuadro sinóptico de las cinco declinaciones. 

NUMERO SINGULAR 

I 2 3 4 5 
N. Rosa, puer, soror. manus, dies. 
G. Rosre, , púeri, soróris, manUs, diéi. 
D. Rosa,, púero, soróri, mánui, diéi. 
A. Rosam, púerum, sorórem, manum, diem. 
V. Rosa, puer, soror, manus, dies. 
A. Rosa, púero, soróre, manu, die. 

NUMERO PLURAL 

N. Rosre, puen, soróres, manus, dies. 
G. Rosárum, puerórum, sorórum, mánuum, diérum. 
D. Rosis, púeris, soróribus, mánibus, diébus. 
A. Rosas, púeros, soróres, manos, die~. 
v. Rosre, puéri, soróres, manus1 dies. 
A. Rosis, púeris, soróribus, mánibus, diébus. 



24. REGLA DE LOS NOMBRES 

O SEA M1NEIU DE PO~ER DOS NOMBRES SEGUIDAMENTE. 

LIBER PETar. - Cuando dos nombres tienen inter­
puesta en cast~llano la preposición de, para denotar pose­
sión ó pertenencia, se pone en latín el segundo nombre 
en genitivo, v. g. : el libro de Pedro, liber Petri; el libro 
de los niños, liber pu.erórum. 

CAPITULO II 

Del adjetivo calificativo. 

25. Adjetivo es la palabra que se junta á los nombres 
para calificarlos 6 determinarlos .. 

El adjetivo se divide en calificativo y determinativo. 
El adjctiYo calificativo es el que se junta al nombre 

para calificarlo, expresando la cualidad de la persona ó 
cosa que se nombra, como bonus, bueno ; imprúdens, 
imprudente. 

El adjetivo determinativo e~ el que se junta al nombre 
para determinarlo, señalando la extensión en que se toma, 
ó distinguiendo de cualquiera otra la persona ó cosa que 
se nombra, como viginti, veinte; hic, este. 

26. El adjetivo calificativo se divide en positivo, com­
parativo y superlativo. 

El positivo es el que denota simplemente la cualidad 
del sustantivo, como suavis, suave. 

El comparativo es el que denota la cualidad del sustan­
tivo haciendo comparación de una cosa con otra, como 
suávior, más suave. 

El superlativo es el que, sin hacer comparación, denota 
la cualidad del sustantivo en sumo grado, como suavís­
simus, suavísimo, ó muy suave. 

Los accidentes del adjetivo son los mismos del nom -
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bre con quien concierta, á saber : los números, los géne­
. ros y los casos . 

De los adjetivos calificativos, unos se declinan como los 
nombres de la primera y segunda declinación, y otros 
como los de la tercera. 

Adjetivos de la primera y segunda declinación. 

27. Los adjetivos que se declinan por la primera y 
segunda declinación tienen tres terminaciones : la primera 
es para el masculino, y se declina como dóminus ó puer; 
la segunda para el femenino, y se declina como rosa ; y 
la tercera para el neutro, y se declina como templum. 

28. Adjetivos en US, A, UM. 

Aom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc . 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
l'oc. 
Ab. 

noNus, BOl'(A, BONUM, bueno, buena, bueno. 

Bon us, 
Bon i, 
Bon o, 
Bon um, 
Bon e, 
Bon o, 

NUllERO SINGULAR 

(m.) bon a, (f.) 
bon ro, 
bon ro, 
bon am, 
bon a, 
bona, 

NUMERO PLURAL 

bon um. (n.) 
bon i. 
bon o. 
bon um. 
bon um. 
bon o. 

Bon i, (m.) 
Bon órum, 
Bon is, 

bon re, (J.) bon a. (n.) 
bon árum, bon órum, 
para los tres géneros. 

Bon os, bon as, bon a. 
Bon i, bon re, bon a. 
Bon is, para los tres géneros. 

ASI SE DECLINA~ : 

Sanctus, 
Doctus, 

sancta, 
docta, 

sanctum, 
doctum, 

santo. 
docto. 


